

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 14 de Marzo de 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.457

## FUERA DE ESPAÑA

Sir John Mac Donald, el primer ministro del Dominion, ha triunfado en las últimas elecciones y la mayoría conservadora y adicta á Inglaterra se halla asegurada por 25 votos, durante cinco años. No hay temor, por lo tanto, de que puedan firmarse parciales convenciones con los Estados- Unidos que preparen el terreno para una anexión definitiva. Mientras el ministro conservador pueda aguantar las veleidades de la mayoría ó sepa hacerse dueño absoluto de ella poniendo por delante de toda tentativa de independencia los perjuicios que para la patria común pueden resultar, no hay que pensar en que la confederación norteamericana aumente el número de estrellas que constelan su bandera.

Los liberales han quedado vencidos y con lo que les pesa el vencimiento se habrá aumentado el despecho que sienten por las artes empleadas por sus adversarios para derrotarlos. Teniendo esto en cuenta no es de alabar la perspicacia ni la victoria del primer ministro. Acusados los liberales de un crimen de lesa patria que quizá vacilaban en cometer, en lo porvenir es fácil que se decidan á jugar el todo por el todo. Puesto que para derrotarlos se ha acudido al arsenal del patriotismo que rara vez deja de estar provisto de mejores ó peores armas, es casi lógico que en lo sucesivo acudan también ellos á ese arsenal del que se ha dejado abierta la puerta con imprudencia grande. No han de faltarles pretextos para excitar las pasiones de sus compatriotas á fin de que reconozcan que es mucho más conveniente que celebren tratados con los Estados- Unidos que pueden ayudarles en gran manera á dar prosperidad á su comercio é industria, á que, por un patriotismo mal entendido queden ligados eternamente á Inglaterra que al fin y al cabo solo ha de tratar al Canadá como una de tantas colonias. Los conservadores han querido á toda costa su triunfo y lo han alcanzado; pero esa victoria recuerda la de Fontenoy. Con una ó dos más por el estilo el Canadá queda aniquilado. Se ha puesto á los liberales al borde de una pendiente rapidísima y se les ha empujado hácia el fondo. Impulso recibido en tal situación, solo por la ley natural de resistencias puede vencerse. Esa resistencia no se balla sino al fondo del abismo donde la pendiente conduce, y esa pendiente no tiene sino dos caminos; uno que conduce á la independencia y otro á Washington. ¿Cuál de esas dos trochas seguirán los liberales al despeñarse y al arrastrar en su veloz caída á la gran masa de los canadienses? No puede predecirse. Pero de todos modos, el camino, cualquiera que se siga, es desastroso para Inglaterra. Los liberales obran quizá mal alejándose de la madre patria; pero resulta que hubiera valido más á los conservadores no seguir un programa tan cerrado, no entregarse á morales violencias tan poderosas.

A estas horas sir John Mac Donald no las debe tener todas consigo y quizá piense en la inconveniencia que ha cometido reti-

rando el agua y el fuego á los que podían, bien que mal, ayudarle en su obra.

Las consecuencias de ese error no se tocarán hasta que unas nuevas elecciones se verifiquen; pero entonces es indudable que si los liberales vencen ha de quedar profundamente modificada la situación del Canadá respecto de Inglaterra.

El plan financiero que ha expuesto el señor Luzzati en la Cámara italiana; ha causado regocijo en ciertas esferas sin tener en cuenta que sólo es una anunciación de lo que el ministerio desea; de ninguna manera son un hecho todavía las economías propuestas, ya que falta saber los reparos que opondrán los titulares de los diversos departamentos, y más que nada, el final resultado de los presupuestos adicionales de cada ministerio, pues bien puede suceder que las economías se hagan en el papel para adormecer las inquietudes de la opinión pública, y se anulen de hecho por medio de bonos contra el Tesoro, como se ha hecho bastantes veces en Italia y en otras naciones meridionales, más cuidadosas de lo presente que de lo porvenir, lo que dá por resultado que el presente futuro sea siempre desastroso.

En nada modifica la exposición del plan del señor Luzzati lo que acerca del nuevo ministerio hablamos dicho en revistas anteriores, acerca del sistema rentístico que inauguraría. No nos podemos llamar á engaño. Ha hecho lo propio que habíamos imaginado. No ha sabido ó querido evitar con mano firme los abusos administrativos de muchos departamentos, ni se ha atrevido á castigar con mano dura los presupuestos de otros. El resultado se encontrará en su día. Hoy por hoy la política del señor Rudini sólo puede calificarse de contemporizadora, opinión que corrobora las palabras del señor Nicotera contestando á los ataques del señor Zanardelli cuando dijo que este ministerio no era un ministerio de partido sino un gabinete de hombres de buena voluntad. Y cuando los hombres de buena voluntad no demuestran la suya en procurar el bien del país desde el primer momento, hay motivos para dudar que en lo sucesivo sean más aprovechados ó más sinceros.

Hace algunos días que los periódicos franceses decían que Inglaterra no tenía ningún derecho para dar un paso más allá de Tokar, frontera designada por el mismo gobierno del Jefe como la del Alto Egipto después de la catástrofe de Karthoum que costó la vida al general Gordon. Añadían dichos periódicos—y en esto no hacían sino glosar lo que el señor Labouchère dijo—que si se avanzaba un paso más allá de Tokar, Inglaterra, ó Egipto en su nombre, emprendían una guerra de conquista.

Peró á los ingleses no les faltan nunca razones para excusar sus actos, y la que ahora aducen merece conocerse. Ha dicho el sub-secretario del Foreign Office que Egipto mandando que sus tropas avancen

de nuevo sobre el Sudán, no hace más que cumplir con su deber estricto, consistente en defender, á fuer de buen vasallo, la integridad del imperio musulmán que cuenta entre sus dominios Egipto y el Sudán.

Podría aceptarse por buena la razón cuando quedara demostrado que los ingleses, movidos de su amor á la integridad del imperio turco, evacuaban el Egipto ó que daban, cuando menos, un plazo para esa evacuación. Se podía admitir si antes no se hubiese demostrado que el Jefe entendía de muy diversa manera los límites del imperio otomano cuando fijó en la segunda catarata la divisoria entre Egipto y el Sudán. Lo único que ahora se evidencia con ello, es que la Gran Bretaña no quiere soltar de ninguna manera el país riquísimo sobre el que ha puesto la mano y que, no contento aún con su posesión, aspira á conquistar en su nombre nuevas regiones donde flote la bandera inglesa á título de protectorado.

De modo que, en plazo más ó menos breve, podemos esperar una expedición en regla contra Karthoum.

## NOTICIAS DE BUENOS AIRES

La langosta y la seca han talado los campos en grandes extensiones en diversos partidos de la provincia.

En algunas partes han empezado á crecer las haciendas, porque se mueren de flacas.

En cuanto á la seca, es persistente y general y la lluvia poca que ha caído, no ha dejado grandes resultados.

Si no llueve copiosamente, el próximo invierno; que ahora se presenta con caracteres tristes, será de gran miseria.

En el Sud de la provincia el estado de los campos es vario.

Por el lado de Cañuelas hay una gran seca, pero, sin embargo, el estado de las haciendas es bueno.

Por el Tandil, Ayacucho, etc., los campos están mejores. Ha habido varias é importantes ventas de hacienda en el Tandil, al corte, á 20 pesos por cabeza y las vacas á 14 pesos.

En Mar del Plata, Baicarge, Lobería y otros puntos de la costa, el estado de las haciendas y campos es bastante bueno.

En el Tandil y otros puntos, las sembreras de trigo han dado un buen resultado, pues la tierra de esos parajes es excepcional para la agricultura. La cosecha de maíz está un poco atrasada.

En Juárez se nota mucha escasez de brazos para los trabajos agrícolas.

Conviene que conozcan los lectores cuál es la tarifa aduanera que rige desde el 1.º de Enero para algunas mercaderías que pueden exportarse de la Argentina con destino á mercados españoles.

Por ejemplo, un caballo castrado que pase de la marca pagará 180 pesetas de derecho. Los demás y las yeguas á razón de 135 cada uno.

Ganado mular uno, 80 pesetas. Asnal, 12.

Ganado vacuno, 40 pesetas uno. Lanar y cabrio 2'40.

Carnes en salmuera y en tasajo, 11 pesetas 60 céntimos los 100 kilogramos.

Carnes de las demás clases, 18 pesetas; y de manteca y carne de cerdo, incluso el tocino, 50 pesetas los 100 kilos.

El trigo tiene un derecho de 8 pesetas y la harina de 13'20 kilos.

Y los demás cereales, excepto el mijo, 4'40 y sus harinas 7'15.

En Francia, el proyecto de arancel es en la mayor parte de esos productos más liberal.

El caballo castrado de marca tiene un derecho de 20 pesetas solamente y los demás de 18.

El ganado mular de 5 y el asnal de 3.

El vacuno de 8 pesetas y el lanar y cabrio de 1 peseta.

Las carnes en salmuera 12 pesetas y la de cerdo 12'50.

El trigo, 5 pesetas los 100 kilos y la harina 8.

La clase trabajadora castigada por las actuales circunstancias por que atraviesa aquel país, lo abandona, dirigiéndose á otros países, donde poder ganar la subsistencia de sus familias. En las agencias de navegación La Veloce y Lavarello se despacharon durante tres días 12.000 pasajes para el Brasil.

## LA EXPOSICION DE CHICAGO

Leemos en un periódico de Nueva York: «Si hemos de atenernos á los despachos aquí recibidos. Francia acepta la invitación de los Estados- Unidos para concurrir á la Exposición de Chicago, y los gobiernos de Inglaterra y Alemania muestran disposiciones favorables y se cree que aceptarán también.

El ejemplo de estas naciones sin duda será seguido por otras de Europa, lo que dará al certámen el carácter internacional que se propusieron imprimirle sus iniciadores. No sabemos aún cuál será la respuesta del gabinete de Madrid, pero desde luego puede presumirse que haya de ser afirmativa, como lo ha sido la de Cuba, cuyo gobernador general, señor Polavieja, ha designado ya una comisión encargada de hacer las gestiones conducentes á que la isla se halle dignamente representada en la Exposición.

Ya han comenzado en Jackson Park los trabajos de demonte, preliminares á la erección de los edificios. Los contratistas empleaban para ello unos 1.000 braceros italianos, lo cual, según parece, hubo de desagradar á los gremios de obreros de Chicago, suscitándose un conflicto entre éstos y los italianos, con el resultado de haber quedado suspendidas las obras. Porque los pobres hijos de la Europa meridional se niegan á volver al trabajo si no se les garantiza la seguridad de sus personas. Los gremios están empeñados en que solo se empleen en las obras miembros de esas asociaciones, y á lo que hasta ahora no han accedido los contratistas.»

## RASGO DE HONRADEZ

Hé aquí un hermoso rasgo de honradez de que da cuenta un periódico del Almería.

«Ayer mañana—dice—un chicleo de oficio pescador, y que, según informes, debe habitar por el barrio de las Almadrillas, halló en el paseo del Malecón una cartera de piel de Rusia que exhibió á varios marineros de los barcos parejas y que contenía en billetes del Banco de España la friolera de trescientos diez billetes de mil pesetas, es decir, trescientas diez mil pesetas, ó sea sesenta y dos mil duros, esto es, un millón doscientos cuarenta mil reales.

El primer impulso del muchacho y de los marineros que examinaron aquella fortuna en papel fué cerrar la cartera y liarla en un trapo para ocultarla á la vista de todo el mundo y salir seguidamente en busca del dueño de la misma para devolvérsela. No se hizo esperar el desenlace.

Pocos momentos después un caballero, del brazo de una joven muy simpática, que vestía con suma elegancia, recorría el paseo del Malecón con dirección al muelle, y al propio tiempo mostraba, por la agitación y la actitud, que buscaban con avidez algo. —¿Se les ha perdido á ustedes algún objeto?—les preguntó un pescador.

—Sí, señor; una fortuna que llevaba en la cartera de viaje—respondió el caballero.

Al instante le fué restituida por el chicleo, loco de alegría por el acto realizado.

El caballero premió con creces tan buena obra, conversó largo rato con los pescadores de la barca, les gratificó también espléndidamente y se despidió de ellos, continuando su marcha hacia el muelle.

Se trataba de unos viajeros americanos que iban en el vapor de la carrera con dirección á Marsella, en cuya población tomarán el tren para París, en donde residen.

Gratos recuerdos de esta tierra.

## FUTURA ESPOSICION DE BARCELONA

La Exposición internacional de Bellas Artes que ha de verificarse en Barcelona en mayo próximo, como ya saben nuestros lectores, promete ser tan concurrida como brillante. Por lo menos trabajan para ella la flor y nata de los artistas catalanes ó establecidos en Barcelona, amén de otros de diversos puntos de España y del extranjero.

Según noticias que comunica un conocido escritor barcelonés, Baldomero Galofre prepara tres admirables composiciones genuinamente españolas, llenas de vida y movimiento; Juan Guzmán, el pintor andaluz; seis lienzos de costumbres, en los que todo brilla y sonríe; Francisco Masriera, dos bellísimos tipos de mujer; su hermano José varios frescos y lindos paisajes; José María Marqués también un paisaje, un cuadro de asunto bíblico, otro de costumbres catalanas, un retrato y un dibujo al lápiz, muy notable todo ello; Urgell sostendrá su antigua fama de poeta del paisaje, y Mas y Fontdevila de esquisito pintor de «género»; Baixeras, el excelente retratista de la vida campesina y marinera, un pastor y un grupo de marineros; Llimona, lienzos en los que acredita el sentimiento de sus concepciones y la destreza de su ejecución, y Román Ribera sus tipos flamencos (de Flandes), sus rubias cabezas femeninas y sus escenas «modernistas».

Además concurrirán también al certamen, con cuadros diversos, Armet, Barrau (el autor de «La rendición de Gerona»), Cusi, Cuchy, Larraga, Graner, Martí, Sans, Quer, Feliu, Pozo, Lafuente y otros.

Entre los escultores espondrán Llimona (hermano del pintor), Carbonell, Atché, Fuxá, Tasso, Clarassó, Campeny y Claramunt.

Los pintores, catalanes también, residentes en el extranjero, como Rusiñol, Casas, Meifrén y Serra, contribuirán por su parte al lucimiento de la Exposición, y de Madrid, Valencia, Andalucía y otras regiones de la patria, á la vez que de Roma y París, acudirán al certamen artistas españoles diversos.

De los italianos y franceses se espera igualmente grande y brillante colaboración, pues son muchos los que han enviado nota de las obras que han de exponer.

Por último, contará la futura Exposición barcelonesa con el atractivo de una elección de obras del famoso pintor catalán Fortuny, como tributo á su memoria.

No podrán quejarse ahora nuestros artistas, por lo tocante á facilidad de dar á conocer sus producciones y á medios de conseguir su venta. Apenas cerrada la Exposición de pasteles y acuarelas del Círculo de Bellas-Artes, se anuncian las internacionales de pintura, escultura y demás artes del diseño en Barcelona y en Berlín: para más adelante otra, de mayor amplitud, por el Círculo nombrado, y para el año que viene la nacional, que ahora cada dos años se efectuará en Madrid, y que en 1892 coincidirá con las grandes fiestas del centenario del descubrimiento de América.

## CRÍMEN DE LA CALLE DE LA JUSTA

Madrid 8.

Pronto hará un año, el día 16 de Mayo de 1890, un anciano de 77 años, bastante conocido en Madrid, y que tenía fama de disfrutar de alguna fortuna, D. Joaquín Hevia, dueño del café de San Antonio, apareció á las ocho y media de la mañana asesinado en su lecho.

Claudia Martínez, la sirvienta de D. Joaquín Hevia, fué designada desde luego, por las sospechas de la justicia y las de la opinión pública, como autora del crimen.

Duraban todavía los ecos del ruidosísimo proceso de la calle de Fuencarral. El nuevo crimen tenía muchos puntos de semejanza con el asesinato de D.<sup>a</sup> Luciana Borcino. En uno y otro figuraba como principal protagonista la criada de la casa. En ambos existían cómplices ocultos, cuyo incógnito escudaba hábil y valerosamente la única presa. Tanto en el crimen de la calle de la Justa, como en el de la calle de Fuencarral, la presunta asesina había tomado sus precauciones para probar la coartada haciendo aparecer el crimen como realizado durante su ausencia de la casa. Por último, había sido el robo, disimuladamente hecho, el móvil del asesinato.

Madrid entero se conmovió.

No era posible la seguridad en las casas desde el momento en que eran las criadas las que se armaban con el puñal de los asesinos. Se imponía un castigo ejemplar. Era necesario descubrir á toda costa á los inspiradores secretos de este género de crímenes, mas terribles todavía que los secuestradores, terror de las campiñas andaluzas. Había que romper aquella epidemia de fanatismo femenino que hacía á las criadas arrostrar impávidamente el patíbulo mejor que descubrir á los hombres sus cómplices.

La justicia se puso en campaña, y vinieron estrafallos factores á acrecentar la perplejidad pública. Una echadora de cartas, un alguacil ó un hermano de la presunta asesina aparecieron como mas ó menos directamente relacionados en el crimen. Y para aumentar el misterio de éste fueron encontrados en la habitación de la víctima

alhajas y cantidades cuya existencia no podrían ignorar los asesinos; las declaraciones contradictorias de varios testigos enturbiaron más aún la verdad de lo sucedido.

Apesar de la emoción pública, se ha tardado cerca de un año en poner el proceso instruido con motivo del crimen de la calle de la Justa en estado de ser visto en juicio oral.

El jueves próximo comenzará la vista ante el Jurado, y hemos creído de interés recordar con este motivo los antecedentes de este proceso de sensación.

## «Interviu» con la Claudia

Un redactor de nuestro ilustrado colega «El Heraldo de Madrid» ha celebrado una «interview» con la Claudia Martínez, de cuya «interview» da cuenta en los siguientes términos:

«Nuestro redactor estaba en la sala de declaraciones de la Cárcel de Mujeres. Claudia en el departamento de presas de la misma.

Una reja los separaba á ambos.

Claudia Martínez, la presunta asesina de don Joaquín Hevia, representa unos cuarenta años.

Es morena, de rasgados ojos y pelo castaño. Sus facciones son regulares y todavía presentan trazos que demuestran que Claudia no ha debido ser mal parecida. Su conversación y sus modales son los de una mujer algo superior á la clase á que pertenece.

Preséntanla los autos como de carácter algun tanto urano, suspicaz, receloso y hasta descortés. Para nosotros fué toda amabilidad y deferencia, tal vez gracias á la credencial—todopoderosa, por lo visto—de que éramos portadores.

Otra circunstancia digna de mención: á todas nuestras preguntas contestó sin vacilaciones, con gran firmeza y serenidad.

## La acusada niega

Hé aquí el resultado textual de la conversación sostenida por nuestro redactor con la Claudia:

Reporter.—¿Tiene V. conocimiento detallado de la pena que pide el fiscal para V. y de su relación de hechos?

Claudia.—Sí señor, y cuando me leyeron ambos documentos no me sobrecogí, como se ha dicho, pues no temía esa acusación ni la pena de muerte. Es mas, por pequeña que hubiera sido la pena pedida contra mí por el señor fiscal, me habría parecido injusta, pues soy inocente.

R.—¿Desea V. que llegue el día de la celebración del juicio?

C.—¡Ya lo creo! Desde hace mucho tiempo le repito á mi abogado que espero el momento de que algun testigo, creo que no serán muchos los que tal hagan, se atreva á acusarme. Nadie podrá decir que yo he cometido el crimen ni que tenía la menor noticia de que se iba á cometer.

R.—Pues se dice que en el sumario se hacen contra V. algunos cargos.

C.—(Con enfurecimiento.) ¡Eso no puede ser! Y si hay alguien que me acusa por tal delito, estoy convencida que ante el tribunal no sostendrá, si tiene conciencia, tal acusación. Si la sostiene, yo le probaré todo lo contrario. Todo esto se lo he dicho en varias ocasiones á mi abogado.

R.—Debe V. estar tranquila entonces de que se probará su inocencia.

C.—Estoy tranquila como lo he dicho. Pero esas gentes envidiosas que han sospechado de mí son unas miserables, tal vez pagadas que han engañado á todos y al señor fiscal.

## El amo y la criada

R.—¿Leyó V. lo que el fiscal dice en su escrito.

C.—Sí señor. ¡Ni que lo hubiera estado viendo para decir que yo abrí la puerta á nadie! Bien tranquila me acosté aquella noche, y bien tranquila me levanté, no pensando más que en que viviera mucho tiempo D. Joaquín, que era lo que á mí me convenía.

R.—¿Porqué le convenía á V.

C.—Porque yo no era la criada del señor Hevia, como dice el fiscal. Sinó que puede ser que algún día hubiera sido la tía de los sobrinos de D. Joaquín. No tenía yo tan perdidas las esperanzas como dice el fiscal.

## Por qué le echaban las cartas

R.—¿Es verdad que le echó á V. las cartas la Paula días antes del crimen?

C.—Sí señor!

R.—¿Y qué pronosticaron las cartas?

C.—Pues lo de siempre. Lo mismo que le saldría á V.; mudanzas, novios, casamiento, muerte; ¡en fin, lo que sale siempre! Aunque tarde, me he desengañado de que todo aquello era una farsa, y como nunca me salía nada malo, porque siempre me daban el gusto, iba algunas veces á que me las echaran.

## Matilde y los hermanos

R.—¿Y esa Matilde Lopez que acusa á V.?

C.—¡De esa no hablemos—contesta Claudia con enfurecimiento—porque debe ser la mujer más mala y más embustera que hay en el mundo! No ha dicho ni una palabra de verdad.

R.—De su hermano y Ramiro, ¿sospecha V.?

C.—No señor; mi hermano es incapaz de un hecho como ese, á no ser que lo hubieran emborrachado; y hoy que sé por mi abogado que nada resulta contra él, estoy muy contenta, y ya pueden echarse á buscar otros hombres, porque los que están presos son tan inocentes como yo, por lo que me han dicho.

R.—Pues Matilde también les acusa á ellos.

C.—Esa será capaz de acusar á todo el mundo que manden que acuse.

## El dinero

R.—¿Y aquel dinero que tenía V. en el colchon?

C.—Aquel dinero es mio y muy mio, y si no me lo devuelven, entonces yo soy la robada.

R.—¿Se lo dió á V. D. Joaquín?

C.—Sí señor. Eso ya lo verá V. en el juicio. Y que no vengan con Matildes ni con Paulas, que el dinero era mio y lo es. No hay nadie que diga que yo he robado, porque si yo tenía tratos íntimos con don Joaquín, y si yo era su manceba, como dice mi fiscal, á nadie le importaba nada. Que me llamen... (aquí dijo la Claudia una palabra que no podemos reproducir), pero que no digan que soy ladrona ó asesina.

## Claudia Fiel

R.—¿Ha tenido V. muchos novios?

C.—Eso tampoco le importa á nadie; y que esas gentes chismosas que tan mal me quieren digan si me han visto con ninguno desde que me metí con D. Joaquín, que, aunque era viejo, se portaba muy bien conmigo; sobre todos los últimos meses que vivió, ¡Pues no estaba yo poco contenta!

R.—Dicen que los vecinos del barrio no la querían á V. bien.

C.—¡Claro! ¡Como que no me daba la gana de que se acercase á D. Joaquín ninguna mujer! ¡Pues no era el hombre poco aficionado á las faldas!...

## Los parientes de la víctima

R.—Y la familia de D. Joaquín, ¿la que-

ria á usted y sabia lo que V. era en la casa?  
C.—Figúrese V. lo que me querrian! lo mismo que el gato y el perro. Si D. Joaquín les decia que pensaba casarse con mi go, ya comprenderá V. la gracia que les haria.

R.—¿Habia hecho testamento el Sr Hevia dejándole á V. algo?

C.—No señor; y eso es lo que siento, porque ahora probando mi inocencia, como se probará, tendrian que darme lo mio. Pero mire V. por donde los que temian que se les iba á escapar la herencia la recogeren toda, porque algunos bribones que han matado á mi amo se lo han dado á ellos y me lo han quitado á mí.

R.—¿De modo que no la trataban á usted los herederos de D. Joaquín?

C.—Ya lo creo que me trataban y me hacian el paripé, porque sabian que si no, en casa no entraban, pues D. Joaquín me queria mucho y hacia lo que yo le decia.

*Claudia y los periodistas*

Firme Claudia Martinez en sus enérgicas protestas cuanto significara suponerla autora de la muerte de D. Joaquín Hevia, era inútil continuar la entrevista.

—No quiero cansarla más—dijo nuestro redactor.

—No me cansa usted—replicó Claudia.—Puede preguntarme cuanto quiera. Lo único que le ruego es que de nuestra conversacion no publique más que la verdad, sin inventar otras cosas, como suelen hacer muchos periodistas.

—Descuide usted, y hasta el jueves, que comienza la vista.

—Hasta el jueves—contestó la presa.

Y nuestro redactor vino en derechura á la redaccion, donde no dió paz á la pluma hasta dejar terminado este relato, con la esperanza de que su exactitud hará rectificar la mala idea que Claudia tiene de los periodistas.»

**Gacetilla**

La Santa Mision que durante esta Cuaresma vienen dando los Rdos. PP. D. Pablo Alegret y D. Celestino Matas de la Compañía de Jesús, termina mañana en la iglesia de Santa María.

Como fin de los indicados ejercicios religiosos efectuaráse á las ocho Misa de comunión, de la que será celebrante el Ilmo. Señor Obispo diocesano; con pláticas que dirá el Rdo. P. Matas, cantándose motetes con acompañamiento de órgano, y por la tarde habrá solemne procesion.

A juzgar por la numerosa concurrencia que ha asistido asiduamente á los sermones de la Mision, es de esperar que dichos actos se vean también sumamente concurridos, mayormente porque serán realizados con la presencia de nuestro amantísimo Prelado.

El cambio atmosférico con caracteres de anticiclón que, según estaba anunciado ya, habia de alcanzar á nuestras latitudes á mediados del mes actual, ha pasado por la Península, causando destrozos en algunos puntos, al propio tiempo que ha esparcido beneficiosas lluvias por los agostados campos de las provincias, en particular las del N. y NO.

Afortunadamente los efectos del anticiclón no se han extendido sensiblemente á nuestra isla, pero sí han sido impulsadas hasta ella las lluvias, que se iniciaron anteayer, aunque sin llegar á resolverse de un modo general hasta ayer noche, y esta mañana con mayor abundancia; pues la

isla entera ha participado con fruicion de tan anhelado beneficio.

Como nuestros campos se resentian mucho de la pertinaz sequía, seria de desear que continuáran las fecundizantes aguas hasta ponerlos en sazón, para que renacieran en ellos los pastos que tanto escasean, reanimáran los sembrados y favorecieran el desarrollo de las próximas cosechas.

En la escala termométrica se está notando algún descenso, aunque poco sensible en la temperatura, por hallarnos ya tocando á las puertas de la bienhechora primavera.

El Sr. Gobernador de la provincia ha acordado que los haberes que se adeudan á D. Antonio Sintés y Montañez, Secretario del Ayuntamiento de Mercadal, correspondientes al tiempo transcurrido desde que se dejó sin efecto su suspension en el referido cargo, hasta el día que se le dió posesion del mismo, sean abonados por la Caja municipal, reintegrándose ésta de los concejales que demoraron la reposicion de nuestro amigo, ó dieron lugar con sus actos á que no tuviera inmediato cumplimiento la Real Orden de 17 de Marzo del año último, que le restituia en el ejercicio de sus funciones.

Las dotaciones de los buques de guerra «Pelayo» y «Reina-Regente» han empezado hoy á cumplir con el Precepto Pascual en las Iglesias de esta ciudad, y la semana entrante lo efectuarán las tropas de la guarnicion.

La Inspeccion general de Sanidad ha sido autorizada de real orden para hacer una convocatoria de oposiciones á plazas de farmacéuticos segundos, declarando, una vez verificadas, derecho á ingreso en el Cuerpo con el citado empleo á los ocho opositores que resulten los primeros entre los aprobados, sin opcion á sueldo ni antigüedad, y si sólo á ser colocados por orden de prelación cuando ocurran vacantes ó lo exijan las necesidades perentorias ó extraordinarias del servicio, fijando el 10 de Junio próximo venidero para verificar dichas oposiciones.

La procesion que debe verificarse mañana, si el tiempo lo permite, saldrá de la parroquia de Santa María á las tres y media de la tarde, recorriendo el siguiente curso: plaza de la Constitucion, calle de Isabel II, plaza de San Francisco, calles de los Frailes, Arrabal, Bastion y Deyá, plaza de la Arravaleta, calles de la Infanta, Anuncivay, plazas del Príncipe y Cármen y calles de la Arravaleta y Nueva.

Al regresar á la iglesia dirá el sermón de perseverancia el Rdo. P. Matas, finalizando con la bendicion que dará el Ilustrísimo Sr. Obispo.

Hoy se ha efectuado el relevo del segundo Batallon del Regimiento de Baza que se hallaba en la fortaleza de Isabel II por el primero del mismo Cuerpo que guarnecia esta ciudad.

Para Alcudia serán embarcadas mañana en el vapor-correo «Puerto-Mahon» 44 cabezas ganado vacuno.

El lunes próximo se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el día 17 del actual, cuyo premio mayor es de 160.000 pesetas, siendo de 50 pesetas el precio del billete entero y de 5 el de la fraccion ó décimo.

En un restaurant de París ocurrió noches pasadas una explosion de gas del alumbrado.

La catástrofe fué tremenda. Todos los muebles y objetos que decora-

ban el restaurant voláron por el aire, haciéndose añicos la vajilla, y yendo á pasar las mesas y las sillas, unas á los sótanos y otras á la calle.

Afortunadamente no hubo desgracias personales, pues á la hora en que ocurrió tan desastrosa explosion no habia parroquianos en el restaurant.

Los dueños y criados recibieron el susto consiguiente, y algunas contusiones.

Las pérdidas en los salones y en las bodegas por donde corrió á torrentes el vino de los toneles reventados, se calculan en 500.000 francos.

La carga embarcada para Barcelona en el vapor-correo «Puerto-Mahon» que sale mañana es la siguiente:

160 cajas calzado; 18 id. queso; 10 id. dátiles; 2 id. mercería; 85 fardos de la Industrial Mahonesa; 1 baul quincalla; 1 bulto calzado apurado; 1 caja embutidos; 2 fardos pieles curtidas; pipería vacia y otros efectos

*Suscripcion para reformar y dorar el altar mayor de la Parroquia de Nuestra Señora del Cármen.*

	Pesetas
Suma anterior	1300.23
Sr. D. Juan G. Pons Mas	2.50
Sra. D. <sup>a</sup> María Huguet	5.00
Sra. D. <sup>a</sup> Antonia Bisch, Vda. de Nuza	5.00
Cuotas de los suscriptores correspondientes al presente mes	22.32
Depositado en el cepillo de la iglesia	6.59
El Excmo. Sr. Duque de Almenara Alta	25.00
M. I. Sr. Baron de las Arenas	5.00
Rdo. D. Antonio Polo, pbro.	5.00
Un devoto	2.50
Una señora	2.50
Srta. D. <sup>a</sup> Inés de Olivar	5.00
D. Juan Paeras Pons	1.00
D. Poncio Pons Goñalons	1.00
Cuotas de los suscriptores correspondientes á Febrero	23.52
Depositado en el cepillo de la iglesia	6.60
<b>Total</b>	<b>1418.76</b>

SUSCRIPCION MENSUAL	
Cuotas de los suscriptores continuados en Enero último	22.22
Rdo. D. Agustin Clotet, pbro., por Enero y Febrero	1.00
Sra. D. <sup>a</sup> Maria Pons Alzina, por Enero y Febrero	0.30
<b>Total</b>	<b>23.52</b>

(Continúan abiertas las suscripciones.)

**Noticias marítimas**

Uno de los mayores barcos de vapor del globo es el «City of New-York», perteneciente á la Compañía Tuasar.

Este trasatlántico desaraolla 20.000 caballos de fuerza y posee doce generadores de vapor con 72 hogares activados por el tiro artificial. Suponiendo que las máquinas gastan ocho kilogramos de vapor por hora y caballo, la cantidad de agua suministrada por las bombas á las calderas es de 160 toneladas por hora y en el mismo tiempo 160 toneladas de vapor próximamente pasan por las máquinas.

Estas cifras demuestran que para un viaje de seis dias á través del Atlántico, que es lo que suele tardar el citado buque para ir á América, gasta cerca de 691.000 toneladas de agua para alimentar la caldera. El consumo de carbon no es menos cuantioso. Para obtener los 20.000 caballos-vapor á la presión normal se quemán 400 toneladas de carbon por dia, lo que equivale á una carga de 40 wagoes.

El aire que se consume pesa 8.600 toneladas y ocuparia un espacio de 722.000 metros cúbicos. Estos datos prueban las cantidades enormes que el hombre arranca á la naturaleza para hacer mover esos colosos de los mares.

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

La Traslacion de Sta. Florentina vírgen y Sta. Matilde reina.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. Maria.

**Santo de mañana**

S. Reimundo abad y S. Longinos mártir. Mañana, Domingo de Pasion, tercero de Marzo, en la parroquia de Sta. Maria á

las 8 Misa y comunión general que celebrará el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, con plática por los Rdos. Padres de la Compañía de Jesús, y motetes al órgano; á las 9 y media Tercia cantada y la Misa mayor en cuyo ofertorio predicará uno de los padres Jesuitas, despues la misa última. Por la tarde Vísperas, manifestacion del Lignum Crucis y canto del Vexilla, Completas y santísimo Rosario, despues se descubrirá S. D. M. que será llevada en procesion por el Ilmo. y Rdmo. Prelado, luego habrá sermón final de la santa Mision, letrillas á Jesús Sacramentado, terminando con la solemne Bendicion y Reserva, del Divino Señor, por nuestro dignísimo Señor Obispo.

Parroquias del Cármen y S. Francisco á las 10 Misa mayor con sermón de Cuaresma por los respectivos Sres. Párrocos; en S. Francisco á las 12 la Misa de la tropa. Por la tarde Vísperas con la manifestacion de la Vera-Cruz, y demás actos de cuaresma.

En la iglesia de S. José á las 8 y media durante la santa Misa se dará fin á la devocion de los siete Domingos dedicados al Patriarca S. José. Por la noche se dará principio al devoto y solemne Septenario que todos los años se dedica, por la Asociacion Josefina, al glorioso Padre nutricio del niño Jesús, S. José.

**Telegramas**

**DE El Bien Público**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.) Madrid 13.—5.30 t.

La segunda sesion celebrada por la Sala sobre el crimen de la calle de la Justa ha carecido de interés.

Han declarado los sobrinos del Hevia, el administrador de éste, el portero y el sereno, no resultando de sus declaraciones nada concreto contra la Claudia.

Los procesados en dicha causa han sido sometidos á una informacion médica.

Madrid 13.—8 n.

El Sr. Baelga ha visitado al señor Castelar por encargo del Sr. Ruiz Zorrilla.

El jefe de los posibilistas ha manifestado que para entrar en negociaciones con Zorrilla, éste debe esperar á que el Gobierno conceda la amnistía y que regresen á España los emigrados, y sólo entónces se podrá tratar de una inteligencia entre ambas fracciones.

Madrid 13.—9.45 n.

No tienen ningún fundamento las noticias procedentes de Lóndres, respecto de haber ocurrido en Cuba una sublevacion.

El Sr. Castelar apoyará las inteligencias que se pacten entre las fracciones republicanas y las demás oposiciones, para luchar en las próximas elecciones municipales.

Barcelona 14.—8.20 m.

Ha llegado á este puerto el vapor-correo de Manila «Isla de Panay», conduciendo trescientos treinta y nueve pasajeros; no habiendo sido admitido á libre plática por haber ocurrido á su bordo durante la travesía, algunos casos de viruela.

Esta Junta de Sanidad ha acordado enviar dicho vapor con los pasajeros enfermos y el cargamento á purgar cuarentena en el Lazareto de Mahon.

Barcelona 14.—1.10 t.

Tan pronto como el vapor Isla de Panay haya desembarcado el pasaje sano y la carga para Barcelona, previa fumigacion, saldrá para ese Lazareto.

## COTIZACIONES

Barcelona 13-3'20 t.	
4 por ciento Interior.	77'45
4 por ciento Exterior.	78'80
4 por ciento Amortizable.	90'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'00
Banco Hispano-Colonial.	59'45
Ferro-carril Francia.	39'90
Id. del Norte.	75'25
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	132'25
Id. de O. B. y Francia.	60'62
Id. del Norte.	83'75
Id. de Orense.	42'25
Id. de Almansa.	72'25
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	00'00
Cubas nuevas.	98'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior 12 rs. vn. paga alcista	
Madrid 13	
4 p. ∞ Interior.	77'50
4 p. ∞ amortizable.	89'90
Bilts. Hipos. de Cuba.	103'45

## Movimiento del Puerto

Despachados el 14

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon»  
Cap. D. Miguel Tuduri con 21 trips. efs.  
y la correspondencia.

## ANUNCIOS

Administración de Loterías de  
1.ª clase n.º 1 de Mahon.

## 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Marzo.

Ha de constar de 38 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1927 premios importantes 1.387.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	160.000
1 de	80.000
1 de	40.000
2 de 10.000	20.000
30 de 4.000	120.000
1.589 de 500	794.500
99 aprox. de de 500 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 160.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 80 mil pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 40.000 pesetas	49.500
2 id de 5.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor	10.000
2 id de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	8.000
2 id. de 3.000 para el premio tercero	6.000

1927 1.387.000  
Mahon 8 de Marzo de 1891. —El Administrador, Diego de la Torre.

**MASPOCH** Lecciones teórico-prácticas de Teneduría de libros por partida doble y Cálculo mercantil.

Moreras, 52.

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS  
Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

## ¿PUEDEN CURARSE RADICALMENTE LAS HERNIAS?

En distintas ocasiones eminentes cirujanos de Barcelona han dicho: «ANTES DE OPERAR UNA HERNIA DE LAS TENIDAS POR INCONTENIBLES, QUIERO ENSAYAR LOS APARATOS RAMON.» Cuantas veces lo han hecho, tanto ellos como sus clientes, han quedado satisfechos de los positivos efectos del braguero CÉNTRICO regulador é inactivo y del OCLUSOR-restrictivo; aparatos inventados para la curación de las hernias (quebraduras), y contruidos especialmente para cada caso concreto.

Este es el mejor elogio que de los inventos P. Ramon puede hacerse; sabido es que á dicho señor le fueron concedidos dos reales privilegios y el título de miembro correspondiente con diploma y medalla de oro de la Academia de los inventores de París.

Por lo demás, los renombrados aparatos Ramon han sido aprobados por la Real Academia de Barcelona, y por otras varias, mereciendo los mismos el favor de los más distinguidos médicos y herniados de España y extranjero. (Véase el folleto que se remite mediante dos sellos de 15 céntimos, —Cármén, 84, 1.º, 2.º, Barcelona; horas de 9 á 1 y de 4 á 7.

## LAS DELICIAS

En dicha confitería se encuentran los tan esquisitos dulces

## ARANJAT

á 60 céntimos de peseta libra y

## CABELLOS DE ANGEL

á 75 céntimos libra.

ARRAVAL 22.

## A V I S O

La casa de este comercio de los Sres. Canet y Pons hará el sorteo para

## LOS 50 DUROS

en géneros, que regala, el día 23 del corriente.

Hasta el día 22 puede este respetable público, aprovechar el desprendimiento de estos Señores, que no miran en sus beneficios, sino en favorecer al parroquiano.

Canet y Pons,

Prieto y Caules 50

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

## Subasta

El día 5 de Abril, á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la casa núm. 58 de la calle del Arraval, ahora de Prieto y Caules, de esta Ciudad, bajo el tipo de 10.000 ptas. y con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

CAFÉ DE PRIMERA  
TOSTADO EN GRANO

Se vende á 15 cént. de peseta la onza: En la tienda de comestibles de la calle de Gracia núm. 1.

## Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge número 23 se venderán en licitación verbal el día 15 del mes en curso, á las once de su mañana las fincas siguientes: 1.º Una casa situada en esta ciudad calle de Ramis números 5 y 7 bajo el tipo de 2 250 pesetas; y 2.º otra casa situada también en esta ciudad calle de San Pablo número 25 bajo el tipo de 1.000 pesetas.

Dicho Notario enterará de los títulos y condiciones para la venta.

## Para vender

Lo están dos solares en la calle de la Union del pueblo de S. Luis: dos cercados sitios en Trebeluger; y otro cercado con hi-gueral sito en las Barqueras.

Para informes dirigirse en el espresado pueblo calle de la Union, casa del Ciego.

## Pérdida

Se ha perdido una cajita verde conteniendo unos pendientes de oro. La persona que los entregue en la imprenta de este periódico además de las gracias recibirá una gratificación.

## Hallazgo

Se halla depositado en esta Imprenta un chal de lana que se ha encontrado en la calle Cos de Gracia; dando las señas y una gratificación será entregado.

## Para alquilar

Lo están los pisos altos de la casa Cos de Gracia núm. 48, juntos ó separados: precio módico. Informarán calle Moreras, 58.

Lo está también la del número 43 de la misma calle en iguales condiciones.

## Aprendiz

En la Plateria de Rotger, Calle Nueva núm. 34 se necesita un aprendiz que reúna buenas cualidades.

## Para vender

Lo están en el pueblo de Villa-Cárlos las casas calle de la Iglesia núm. 42: calle de S. Jorge núm. 16: y otras en el mismo pueblo.

Informarán, Rampa de Calasfons número 2.

## Nodrizas

Una de 24 años de edad, viuda, que por habérsele muerto la criatura de 3 meses, desea encontrar para criar en casa de los padres. Vive calle de la Infanta núm. 39, Molino de Neto.

## Para vender

Lo está en Villa-Cárlos una casa situada calle del Matadero núm. 2, con patio y huerto. Para informes calle de Calasfons núm. 13.

## Nodrizas

Hay una que desea encontrar criatura para amamantar en su domicilio calle de las Novias núm. 3.—Alayor.

## Para vender

Una casa situada en la calle Sta Ana de esta ciudad números 13 y 15 esquina á la de San Sebastian. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.